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Aos vinte dias do mês de setembro do ano de dois mil e doze, às oito horas, no Salão nobre da Reitoria da 3 
Universidade Federal de Roraima -UFRR, reuniram-se extraordinariamente sobre a presidência da Reitora, 4 
Profa. Gioconda Santos e Souza Martinez, os membros do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão - CEPE 5 
para deliberarem sobre um único ponto de pauta, 1º item - Apreciação do processo nº 23129.001830/2012-6 
55, que trata da Alteração do Calendário Universitário 2012. Ponto esse em caráter de urgência sob a 7 
relatoria do prof. Fábio Wankler. A professora Gioconda Martinez deu início à reunião saudando os demais 8 
conselheiros e passando a fala ao prof. Fábio Wankler, que começou falando que o ano letivo e ano civil são 9 
coisas diferentes, ou seja, quando se está falando do calendário universitário está se falando calendário 10 
acadêmico e não deve constar ou coincidir necessariamente com o calendário civil que foi decidido com o 11 
decreto do presidente Dutra em 1949. Que o planejamento do calendário universitário foi feito pelo 12 
Departamento de Registro e Controle Acadêmico - DERCA, considerando questões que envolvam 13 
possibilitar o reinício das atividades e dando condições para cumprir os preceitos da Lei de Diretrizes e 14 
Bases da Educação Nacional - LDBEN relativo às atividades dos docentes, conforme previsto no artigo 13 15 
(treze): (...), II – elaborar e cumprir plano de trabalho, segundo a proposta pedagógica do estabelecimento de 16 
ensino; III – zelar pela aprendizagem dos alunos; IV – estabelecer estratégias de recuperação para os alunos 17 
de menor rendimento; V – ministrar os dias letivos e horas-aula estabelecidos, além de participar 18 
integralmente dos períodos dedicados ao planejamento, à avaliação e ao desenvolvimento profissional. O 19 
relator explicou ainda que o calendário apresentado consegue cumprir os estabelecimentos mínimos. E logo 20 
em seguida foi aberto momento para inscrições, onde a reitora professora Gioconda Martinez disse que a 21 
metodologia de análise do documento deveria ser mês a mês, iniciando-se com o mês de setembro. O prof. 22 
Luíz Henrique Pacobahyba que disse que alguns alunos solicitaram a inclusão de um período para 23 
trancamento das disciplinas por conta da greve que durou 4 (quatro) meses e que muitos iriam sentir 24 
dificuldades em concluir algumas disciplinas, sendo necessário proporcionar ao aluno esse período ainda no 25 
1º semestre. A professora Gioconda Martinez sugeriu que poderia ser depois de 10 (dez) dias, ou seja, a partir 26 
do dia 1º (primeiro) ao dia 4 (quatro) de outubro, o período para trancamento das disciplinas. O conselheiro 27 
João Luiz do Departamento de Matemática disse que o dia 5 (cinco) de outubro, é considerado como o dia 28 
letivo e sugeriu que poderia ser a partir do dia 1º (primeiro) ao dia 5 (cinco) outubro e o prof. Fábio Wankler 29 
disse que quem faz o processo é o DERCA e por isso faria uma consulta ao setor. A professora Gioconda 30 
Martinez sugeriu que a equipe ou a gestão não autorizasse o ponto facultativo porque já no calendário 31 
anterior constava que era um calendário conservador, ou seja, aproveitando todos os dias  que não forem 32 
feriados oficiais e que nesse sentido não irá ter ponto facultativo e terá a possibilidade de ministrar aula nos 33 
feriados e questionou se todos os feriados serão considerados como dia letivo. O professor Fábio Wankler 34 
explicou que retirou alguns feriados como o do dia 5 (cinco) de outubro (criação do Estado de Roraima), mas 35 
deixou claro que fica à critério da plenária decidir se os feriados poderiam ser considerados como os dias 36 
letivos. A professora Gioconda Martinez deixou claro que tinha que ver o interesse do acadêmico e suas 37 
necessidades de cumprirem seus cursos e não somente o interesse dos professores. A professora Carla 38 
Monteiro falou sobre a questão do encaminhamento e fez a proposta para o relator de colocar alguns pontos 39 
no calendário que poderiam ser decididos, como por exemplo a questão dos feriados e depois que isso fosse 40 
definido, que se pensasse na questão da metodologia em função do que a Presidenta já havia apresentado no 41 
início da reunião, ou seja, mês a mês. A Presidenta disse que a ideia do conselho era colocar no calendário 42 
todos os feriados nacionais. O professor Fábio Wankler fez a leitura da proposta do calendário colocando os 43 
dias que foram considerados como dias letivos e não letivos. A professora Vânia Graciele disse que o 44 
encaminhamento inicial era mais correto e que alguns casos, dias letivos foram colocados como feriados e 45 
que por isso sugere que o ponto seja discutido mês a mês. O professor Celino Raposo falou sobre incluir as 46 
ações do Instituto Insikiran no calendário acadêmico. Informou que o encontro pedagógico ocorrerá entre os 47 
dias 5 (cinco) a 9 (nove) de novembro e pediu essa inclusão. Na sequência ficou decidido que o período para 48 
trancamento seria de 1º (primeiro) à 5 (cinco) de outubro. Porém ainda não estava decidido sobre o feriados 49 
do dia 5 (cinco) e 12 (doze) de outubro, pois o professor Aldir Menezes explicou que não há nenhuma 50 
irregularidade para trabalhar nos feriados, ainda mais numa situação atípica, ou seja, não estão seguindo a 51 
uma ordem regular das coisas, ou seja, estão devolvendo ao serviço público uma coisa que tem ser 52 
devolvida. O professor Luíz Henrique Pacobayba questionou que uma coisa é entrar em greve e paralisar as 53 
atividades e outra coisa é paralisar e retornar antes do calendário oficial da Universidade. A professora 54 
Gioconda Martinez explicou que o calendário não foi suspenso e disse que a tentativa de suspensão foi 55 
vetada, pois, todas as atividades que foram registradas no período da greve são válidas. O professor Marcos 56 
Pellegrini  disse que ministrar aula no feriado não é uma coisa muito boa e que muitos alunos dependem de 57 



transportes públicos, mas que a ideia de ministrar aula nos feriados seria razoável para todos. O conselheiro 58 
Edgar Reyes disse que os feriados não se discutem se encerram as atividades, porque existe uma série de 59 
condicionantes que tem que ser feito o acordo com os sindicatos, por exemplo, se o professor marca uma 60 
prova num feriado, o aluno poderá entrar na justiça por conta da prova ter sido marcada no feriado. A 61 
professora Gioconda Martinez explicou que cada situação poderá ser analisada dentro da legislação, ou seja, 62 
ela é vista conforme o caso e também que os transportes públicos utilizados pelos alunos, tem seu fluxo 63 
diminuído durante os feriados e complementou dizendo que terá uma grande evasão por parte dos alunos que 64 
dependem desse meio de locomoção. O professor Marcos Antônio Pellegrini teve sua proposta acatada pelo 65 
relator ao recomendar que todos os feriados nacionais e estaduais não fossem considerados como dias 66 
letivos. O professor Fábio Wankler apresentou uma proposta de mudança no calendário do LEDUCAR – 67 
Licenciatura em Educação do Campo, eliminando a data do dia 15 (quinze) de outubro que seria o término 68 
do tempo Comunidade e incluindo a nova data para o dia 20 (vinte) de outubro, ou seja, início do tempo 69 
Universidade do LEDUCAR e outra proposta do relator foi para o curso de Gestão Territorial Indígena que 70 
terá como o dia 1º (primeiro) de outubro o reinício das atividades do curso, incluindo o dia 4 (quatro) 71 
outubro como o término do tempo Comunitário do Curso de Gestão Territorial Indígena, além de outras datas 72 
propostas pelo Colegiado do Curso de GTI. Em seguida, a Presidenta questionou se algum conselheiro 73 
estaria de acordo com as ações propostas pelo Curso de GTI. Como não houve manifestação contrária, a 74 
Presidenta instruiu ao relator que incorporasse as ações do GTI sem prejuízo ao que estava sendo votadas, 75 
dadas as especificidades do citado curso. Dado continuidade, a professora Gioconda Martinez explicou ainda 76 
que em novembro terão duas datas de feriados, já adiantando que não terá concedido ponto facultativo para o 77 
mês em questão. O professor Fábio Wankler disse que incluiu o dia 17 (dezessete) como o término do tempo 78 
Universidade do LEDUCAR e também incluiu o dia 09 (nove) de novembro como o último dia para o 79 
trancamento do GTI – 2012.2. O conselheiro Élder José Lanes disse que foi colocado no edital para os 80 
candidatos que concorreriam à seleção do Mestrado em Letras, que fizessem uma declaração dizendo que 81 
estão no último semestre da graduação e que a partir do momento foi tomada uma decisão sobre admissão 82 
para que se faça a inscrição sem a declaração e pediu a conivência da PROEG- Pró-reitoria de Ensino e 83 
Graduação e DERCA para esclarecimento de que isso não traria prejuízos conforme previsto no edital. O 84 
conselheiro Paulo Freitas fez uma proposta para que a data da divulgação do resultado das matrículas que 85 
estava prevista para o dia 24 (vinte e quatro) sábado fosse antecipada para o dia 23 (vinte e três) de 86 
novembro que será numa sexta-feira. A diretora do DERCA, Acácia Duarte, sanou a dúvida do conselheiro 87 
Paulo Freitas dizendo que o resultado das matrículas serão divulgado na sexta-feira à noite e que no sábado 88 
será somente para visualizar no sistema e que não haverá nenhuma possibilidade para fazer alterações. 89 
Concluiu explicando que se porventura venha ocorrer algum problema será um caso a parte, onde será 90 
concedido um prazo e todos serão avisados. A professora Gioconda Martinez fez questão de lembrar que a 91 
proposta do relator era que o início do recesso de final de ano seja a partir do dia 24 (vinte e quatro) de 92 
dezembro até o dia 06 (seis) de janeiro. O conselheiro Luiz Henrique Pacobahyba sugeriu que o retorno das 93 
aulas fosse para o dia 13 (treze) de janeiro. O relator Fábio Wankler manteve a proposta para o dia 07 (sete) 94 
de janeiro. Como não houve consenso entre o relator e conselheiro Luiz Henrique, a Presidenta submeteu as 95 
duas propostas ao regime de votação, para as quais foram obtidos os seguintes votos: 21 (vinte e um) para o 96 
relator e 10 (dez) para o prof. Luiz Henrique e apenas 01 (uma) abstenção. A conselheira Sandra Morais 97 
propôs que a aprovação do calendário 2013.1 seja dia 15 (quinze) de janeiro e não dia 5 (cinco) de abril 98 
como está no calendário e justificou que precisa se planejar as atividades com antecedência. O conselheiro 99 
Celino Alexandre solicitou a inclusão do dia 07 (sete) de janeiro como o início das aulas para a Licenciatura 100 
Intercultural 2012.2. O conselheiro Luiz Henrique Pacobahyba sugeriu que a aprovação do calendário de 101 
2013.1 seja dia 22 (vinte e dois) de janeiro e justificou dizendo que ficaria muito próximo da data de retorno 102 
do recesso. A conselheira Carla Monteiro lembrou que na reunião do CEPE no dia 19 (dezenove) de 103 
setembro foi aprovado o aproveitamento do aluno e a mesma disse que tinha dúvida a respeito sobre a 104 
inclusão ainda no semestre em vigor porque em dezembro estaria aberto o período de aproveitamento das 105 
disciplinas e questionou se já poderia ser incluído no primeiro semestre e disse também por ser um momento 106 
atípico e por conta da vigência. O professor Aldir Menezes disse que não há nenhum impedimento para a 107 
inclusão da data do processo. O conselheiro Silvestre Nóbrega disse que têm que se montar os procedimentos 108 
dentro dos cursos, inclusive os critérios e tem que ser regimentados nos cursos e argumentou que não há 109 
prazo para o semestre seguinte. O relator Fábio Wankler explicou que precisa colocar a data na primeira 110 
semana de dezembro para se conseguir o prazo legal de procedimentos cabíveis e apresentou outra questão, 111 
no sentido de que deve ser feito encaminhamento para todas as coordenações de cursos para a elaboração de 112 
proposta de regras que tem que está já plenamente aprovada pelos seus respectivos colegiados, para que os 113 
alunos tenham ciência de como será feito os processos de abreviações. A professora Carla Monteiro sugeriu 114 



que a data para aprovação do calendário 2013 seja para o dia 22 (vinte e dois) de janeiro, haja vista a 115 
necessidade de aprovação pelo CEPE. O conselheiro Luciano Alberto Ferreira sugeriu que a data para a 116 
aprovação do calendário ficasse para o dia 23 (vinte e três) de janeiro que será numa quarta-feira por conta 117 
das atividades nos centros, proposta acatada em definitivo pelo relator. A conselheira Sandra Morais falou 118 
sobre as discussões na reunião do Pré-CEPE ocorrida no CCLA – Centro de Comunicação Social, Letras e 119 
Artes Visuais, no tocante a proposta de mudança de data para a realização da oferta das disciplinas do ano 120 
letivo 2013.1 que está previsto no calendário para o dia 19 (dezenove) de abril. Sugeriu que essa ação fosse 121 
antecipada para o dia 28 (vinte e oito) de fevereiro, sendo também acatado pelo relator. Por fim, não havendo 122 
outros inscritos, a Presidenta submeteu a matéria ao regime de votação, tendo sido a mesma aprovada por 123 
unanimidade por este conselho. E nada mais havendo a tratar, a Presidenta deu por encerrada a reunião às 124 
10h, onde eu, Enoque Raposo, estagiário da Secretaria dos Conselhos, contando com o auxílio da Sra. Bruna 125 
Carolina Silva Magalhães, lavrei a presente ata que depois de lida e aprovada, será assinada por mim e pelos 126 
demais presentes: 127 
 128 
Profª. Gioconda Santos e Souza Martinez _ 

 

Profª. Rosangela Duarte _ 

 

Prof. Fábio Wankler _ 

 

Prof. Reginaldo Gomes de Oliveira _ 

 

Profª. Denise Ribeiro de Melo _ 

 

Prof. Ricardo Alves da Fonseca_ 

 

Profª. Roseanie de Lyra Santiago _ 

 

Profª. Vânia Graciele Lezan Kowalczuk _ 

 

Prof. Fabrício Barreto _ 

 

Profª. Maria Lúcia Taveira_ 

 

Prof. João Luiz Gomes Moreira _ 

 

Prof. Silvestre Lopes da Nóbrega _ 

 

Prof. Luiz Henrique Pacobahyba _ 

 

Prof. Igor Arnóbio Pinheiro de Carvalho _ 

 

Profª. Maely da Silva Morais _ 

 

Prof. Éder Alves de Moura _ 

 

Prof. Luciano Alberto Ferreira _ 

 

Profª. Tereza Cristina Evangelista dos Anjos _ 

 

Prof. Edgar Reyes Júnior _ 

 

Profª. Maria Goretti Leite de Lima _ 

 

Profª. Sandra Morais Silva Cardozo_ 

 



Prof. Anderson dos Santos Paiva _ 

 

Prof. Sebastião Monteiro Oliveira _ 

 

Profª. Isabel Cristina Leão Pinheiro_ 

 

Prof. Calvino Camargo _ 

 

Prof. Sylvio Marinho da Pureza Ramirez _ 

 

Profª. Carla Monteiro de Souza_ 

 

Profª. Júlia Faria Camargo_ 

 

Prof. Marcos Antônio Pellegrini _ 

 

Prof. Celino Alexandre Raposo_ 

 

Prof. Elder José Lanes _ 

 

Profª. Luiza Câmara Bezerra Neta _ 

 

Téc. Adm. Marcelo Firmino da Silva _ 

 

Téc. Adm. Sandra Vanessa da S. Teixeira _ 

 

Disc. Roberto Carvalho de Vanconcelos _ 

 

Disc. Dalisneto Alexandre da Silva_ 

 

Est. da Sec. dos Conselhos Enoque Raposo_ 

 

Est. da Sec. dos Conselhos Juniarlis de Sousa Brito_ 

 

Sec. dos Conselhos Bruna Carolina Silva Magalhães_ 
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